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动 态

一线风采

“54321，上券、上链接！”在主播的一番讲

解后，买家将商品添加到购物车，付款。这样

的直播，对你来说是不是有点乏味？

6 月 19 日 18 点，网友在湖北省荆州市邮

政分公司邮乐直播间看到这样的场景：主播

一改坐姿为站姿，直播地点也改到一个华丽

的舞台上，“荆品荟萃 楚邮特惠”的标语乍

然浮现，镜头的上升与转换让网友视角也随

之切换；产品展示时，主播会召唤大屏幕插入

产品信息……引发网友惊呼：“太帅了，满满

的科技感！”“我的天，今天的直播有‘尖板眼’

（方言，意为让人眼前一亮）加持！”“音效特别

棒，有环绕立体的现场感！”

如何呈现不一样的直播，一直是荆州市

分公司渠道平台部电商产品经理袁境思考的

问题。在筹备该场直播前，她了解到有位朋

友正在开发一款虚拟空间软件，这款软件可

搭建丰富的虚拟场景，主要应用于产品发布

会等场景。那这个技术能不能在直播间应

用？袁境的想法得到了朋友的支持，双方开

始了这次尝试，在直播时创新应用虚拟空间

技术搭建了一个元宇宙空间，带给网友全新

的观看体验。

画面卡顿了、男主播突变“小透明”……

直播过程中，各种状况让直播导演袁境的额

头沁出了一层汗珠。系统尚处于测试阶段，

加之直播电脑主机设备和网络上行传输速度

的限制，给直播带来了一些小插曲。袁境及时应对，根据

直播需要和出现的状况及时调整数据、修正参数。主播

们也凭借丰富的经验和控场能力，让这场直播正常进

行。当天，直播间下单和分享促单共 274 单，销售额达

1.54万元。

一场直播下来，大家都收获满满。开发者针对直播

中出现的问题进行技术修改。主播鲁冰清首次在直播中

体验元宇宙元素，通过实践探寻虚拟时空和现实产品的

结合。最高兴的，还是袁境，她说：“这次尝试稍有遗憾，

但网友的反馈是非常积极的，这坚定了我借助创新创意

做好直播的信心。相信我们，一定会带给大家更多值得

期待的直播。” □本报记者 周唯

6月 23日，山东省泰安市首家“筑爱少年邮局”授牌

仪式在泰安市岱岳实验中学小学校区隆重举行。“少年邮

局”由泰安市邮政分公司与岱岳实验中学联手打造，以

“筑梦未来、爱行天下”为主题，分设“邮历文海”“方寸天

地”“邮我担当”三个功能区，是一个集“邮文化”宣传、红

色教育、爱好培养、岗位劳动体验、项目化学习于一体的

综合劳动实践基地。

“少年邮局”旨在培养学生的集邮兴趣，锻炼学生工

作、社交能力。“少年邮局”工作人员全部由学生担任。在

这里，学生们不仅可以开展丰富多彩的集邮和书信文化

活动，也可以体验寄递等邮政业务。

□本报记者 崔鹏森 通讯员 姚娟 摄影报道

近日，为应对“6·18”邮件处理高峰，北京邮政航空邮件处

理中心多措并举，确保邮件及时处理发运。6月 14—20日，该

中心累计处理国内进出口邮件 207万件，日均处理量达 29万

件，处理量峰值达33万件。

该中心提前与重点客户对接，掌握“6·18”期间业务

预估量，制定生产作业计划。他们运用实时数据，合理调

度车辆，动态调整接卸车人员，缓解业务高峰时段卸车压

力，提升卸车效率。 □吴玉兰 朱丽萍 摄影报道

本报讯 近日，陕西省邮政分公司召开网

运改革重点工作推进会，要求各部门、各单位按

照集团公司和省分公司要求，对标全国指标，坚

持结果导向，按照设定的目标和时限，做到目标

到人、任务到人、责任到人、考核到人，挂图作

战，保质保量抓好重点工作落实。

陕西邮政强调，要积极借鉴行业经验，以

对手为镜，创新网运工作思路，凝心聚力，逐

一突破。要坚定推行“网格化+自提代投+汽

车直投”模式，加快市内直投集包中心和自提

点建设，从根本上改革现有投递作业模式，补

齐重点区域投递短板，让揽投员有余力、有能

力去揽收邮件，把人均揽投效能提上去，实现

降本增效。各职能部门要紧密协作、全程参

与，主动承担分工职责，务必做到在其位谋其

政、干其事求其效，严禁走形式、走过场，把会

议、文件、调研、督导当作落实，切实解决生产

一线在改革中出现的各种难题，有针对性地

指导一线部门做好工作，抓好落实。要立行

立改、全力保畅。近期，部分路向受疫情影响

出现邮件处理、运输困难，全省各级“路长”务

必抓好处理中心、投递环节、邮件动态清运等

工 作 ，保 时 限 、保 畅 通 ，进 一 步 提 升 客 户 体

验。 □张秦南

□江苏省邮政分公司党委书记、

总经理 陈智泉

集团公司党组书记、董事长刘

爱力指出，“两集中”是快递物流行

业的根本规律所在。如果网络不

实现集中管控，时限就不可能最

优，生产运营效率难以提升，成本

也就无法压降。江苏省邮政分公

司多次召开党委会，集体学习集团

公司关于“两集中”改革以及寄递

“六大改革”全部部署安排，并且持

续跟进学习，结合江苏实际深入领

会董事长相关指示精神，我们深刻

认识到：“两集中”改革是全面推进

寄递“六大改革”的基础和关键，是

“管总的”。要通过“两集中”改革，

全面落实“一竿子到底，一揽子统

筹”要求，强化对省内指挥调度、处

理中心、二干和市趟运输的集中管

理，实现时限提升、效率提升、服务

提升、成本压降。

去 年 以 来 ，结 合“‘ 一 月 一

事’，消灭最差”活动，通过持续开

展重点单位、重点环节的调研走

访 、座 谈 交 流 等 ，运 用“ 三 个 视

角”“三大规律”的方法论，我们发

现全省在“两集中”改革上仍存在

“三个不够”的问题。

一是网络规划系统性不够。

对标社会快递公司以邮件流量流

向为依据，以里程最短、时限最快

为目标，打破行政区划的组网方

式，我省邮政基本是按照行政区

划组网，存在邮件处理舍近求远、

邮件倒流等情况，提升时限和降

低成本仍有较大空间。

二是网络管理集中度不够。

对标社会快递公司“直达+集散”

的网络作业组织，通过结算体系

保障各环节优化和作业方式规范

的“强机制引导”，我省邮政在网

络管理上系统性、协调性不足，导

致邮件处理均衡性不够，邮路组

开集中度不够，双边邮路、大车型

占比及装载率提升不明显，整体

统筹管理水平需要提升。

三是网络调度敏捷性不够。

对标社会快递公司根据流量流向

及预测数据动态调整的调度方

式，我省邮政网络调度主要依靠

历史数据和经验，预见性、敏捷性

不够，对经营发展需求响应不及

时，缺乏事前准备和实时调整。

总体来看，部分管理先进的

社会快递公司通过统一的流程、

标准、定额、制度、IT系统，实现对

网络运营、全程时限和服务品质

的集中管理，标准化、规范化程度

比较高，我省邮政亟须通过大力

推进“两集中”改革，着力提升寄

递网的整体性、统一性和协同性。

刘爱力董事长多次强调：注

重系统性、整体性、协同性是全面

深化改革的内在要求，也是推进

改革的重要方法。我们将立足

“打造竞争优势”的定位，强化顶

层设计、系统推进“两集中”改革，

全面落实集团公司“八个集中”，

构建横向到边、纵向到底的运营

管控体系。

一是集中网络规划，实现一

张蓝图绘到底。优化网络节点布

局，明确“省会+南北双中心”五

大核心节点的省内干线网架构，

按照“就近入网、顺向发运、分片

集中、够量直达”的原则，打破行

政 区 划 组 网 ，提 升 网 络 运 营 效

率。提升处理中心产能，根据业

务量发展趋势，建立网运能力滚

动提升计划，适度超前抓好网运

能力建设，2022 年日均邮件处理

能力可达到 1481 万袋（件），增加

131 万袋（件），同比提升 10%。推

进够量直达与网络优化，持续增

开够量直达线路；建立“集散+直

达”的省内特快次晨达专网，提升

特快竞争优势，疫情波动前次晨

达率已达 95%以上；持续加强与

安徽、山东、浙江等规模大省沟

通，携手跨省联动，优化网络组

织，提升区域网时限质量。

二是集中标准制定，实现一

套标准贯全省。全面贯彻集团公

司运营标准，结合江苏实际制定

更高标准，如省内互寄、省际进出

口等时限达成率；同时，细化分解

内部处理及时率等关键指标，便

于基层理解把握、明确责任和精

准管控。积极推进邮区中心规范

化改革，通过试点，总结提炼标准

流程和模板，确保“三个 100%”有

效落地。截至 6 月下旬，全省自

动化设备效能达 73%，较改革前

提升了 18个百分点。

三是集中时限管控，实现一

把尺子管时限。建立省内时限集

中管控体系，充分运用“时限四

库”，实时分析、明确责任、限时整

改。实施常态化管控机制，通过

“分层通报、系统判责、协同改进、

闭环落实”，落实“四个到人”，实

现一抓到底，有标必达。疫情波

动前（1—2 月），时限重点指标居

规模省份前列；特快和快包的省

内互寄、省际进出口时限达成率

等指标，分别列规模省前两位和

前三位。强化网业联动，运用“四

象限工作法”，提高量能动态匹配

水平，促进边际效益提升。

四是集中流程设计，实现统一

流程管生产。优化处理中心工艺

流程，根据功能定位、业务需求及

邮件结构，对处理中心工艺流程集

中设计、持续优化；推进“聚量处

理、均衡作业”，实现量能匹配，提

升设备效能和人员效率。优化揽

投流程，推进“网格化+中转接驳”

作业模式改革，提高投递效率；推

进“快包自提+甩点直投”的投递方

式改革，减少投递部的处理作业，

促进提时限、降成本。5月，全省城

区网格化作业率达 98%，列全国邮

政第四；快递包裹自提率达76.8%，

列全国邮政第三。

五是集中指挥调度，实现统

一指令抓执行。省指调中心分片

区成立调度组，实施扁平化指挥

调度，对省内干线、市趟邮路的运

输计划、运力动态调配，重点线路

监控等集中管理；对异常情况、突

发事件等实时预警、及时干预，提

升响应速度。

六是集中质量考核，实现统

一指标严考核。江苏省分公司

对省运管部负责人、市邮政分公

司及市运管部负责人分别制定

考核标准，落实管理责任；按月

对各市分公司落实结算收入进

行考核，市分公司通过细化考核

办法，将考核责任落实到人。

七是集中资源管理，实现统

一资源强保障。持续推进自主可

控运力体系建设，优先建成省内

自有骨干网，提升运力响应的及

时性和抗风险能力；实施运力资

源集中采购、调配，用好“三把尺

子”实现成本对标压降，统一调配

运力增强网络灵活性，持续做好

“小改大”“单改双”“委改自”等工

作。截至 5 月底，一干大车型发

运占比为 51.5%，较去年提升了

4.7 个百分点；一干、二干单边邮

路占比分别降至 31%、12.9%，较

去 年 分 别 压 降 10 个 、17 个 百 分

点。

八是集中运营提效，实现统

一标杆提效益。推进市分公司运

管部与邮区中心一体化管理，提

升生产运营效能。统一制定五大

环节成本标杆，实施寄递运管条

线损益核算，推进全环节降本。5

月，全省五大环节成本压降率为

9.6%。根据各单位发展水平和工

艺配置的差异，分环节制定包快

揽投、处理等环节定额标准，推进

成本压降、效率效益提升。截至

6 月下旬，全省处理中心人均处

理效率达 1500 件/天，较去年提

升 378 件/天，已达到集团公司下

达的目标。同时，制定邮区中心、

市趟运输等效能评价体系，促进

“比学赶帮超”，提升效率效益。

唯改革者进，唯创新者强，唯

改革创新者胜。江苏邮政将进一

步增强责任感、紧迫感、使命感，

全面贯彻落实集团公司战略部

署，明确网运生产必须以“打造寄

递竞争优势”为定位，进一步深化

“两集中”改革，全面推进寄递“六

大改革”落地见效，实现网运从保

障生产向引领发展转型，强势促

进“网强业兴”，助推江苏邮政实

现寄递业务“全面领先”目标，为

中国邮政打造行业“国家队”贡献

江苏力量。

以“三个视角”找差距 以“三大规律”促改革
深化“两集中”改革 构筑邮政寄递网竞争优势

北京航邮中心
全力保障“6·18”邮件处理

本报讯“夏粮战役”正式打

响以来，江苏省淮安市淮阴区邮

政分公司打出组合拳，以“三大

抓手”（抓走访、抓宣传、抓关键

人）紧抓夏收市场，推动夏收项

目高效开展。截至 6 月 13 日，在

全省涉及夏粮重点区（县）的夏

收活动中，淮阴区分公司余额净

增 1.26亿元，列全省邮政第一；同

比净增 8665 万元，累计 AUM 净

增 5382 万元，点均 AUM 净增 256

万元。

淮 阴 区 分 公 司 提 前 抓 好 走

访。在各网点工作人员认真梳

理夏收项目客户信息的基础上，

根据“分户管户”的原则，广泛开

展“电访+走访”工作，确保粮食

经纪人、农机手、农资户、种田大

户等关键人 100%面访，实现村组

走访全覆盖。该分公司累计走

访粮食经纪人 213 户，有效电访

农户近 4万户。

为加大夏收项目宣传力度，

淮阴区分公司印制了 3 万份宣传

单、500份海报、300条横幅。各网

点在厅堂、街道、村口、粮管所等

处醒目位置悬挂横幅。针对不同

客群，各网点每周至少开展两场

联谊会，向粮食经纪人宣传邮政

存单代发的优势，向农机手、种田

大户宣传存单积分兑礼等优惠活

动。目前，该分公司累计开发粮

食 经 纪 人 103 户 ，与 780 位 农 机

手、60户种田大户建立了联系。

推 动 项 目 必 须 抓 关 键 人 。

夏 收 资 金 留 存 率 不 高 、粮 农 不

愿持有存单一直是各基层单位

业 务 发 展 要 解 决 的 难 题 ，淮 阴

区 分 公 司 从 粮 食 经 纪 人 、粮 农

两方面入手，开展了“存单兑积

分”“存单换饮料”等活动，在引

流 经 纪 人 资 金 的 同 时 ，提 升 粮

农对存单的认可度。为提高服

务质量，各网点设立“夏粮专属

窗口”，安排专人为持卖粮存单

的 农 户 办 理 业 务 ，工 作 人 员 还

利用午休时间为粮食经纪人批

量 开 立 定 活 两 便 存 单 ，专 业 贴

心的服务赢得了客户的一致好

评 。 截 至 6 月 13 日 ，该 分 公 司

开 立 夏 收 代 发 存 单 2.22 万 张 ，

代 发 6145 万 元 ，综 合 留 存 率 达

67% ，累 计 新 增 有 效 客 户 263

户。 □陈浩

淮阴区分公司“三大抓手”锁定夏收市场
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泰安邮政建立首家“少年邮局”

本报讯 （云南记者 杨晓颖） 今年的高考已经结

束，即将开始录取招生工作，为做好 2022 年高考录取通

知书、学生档案寄递工作，云南省邮政分公司充分准备，

全面备战“后高考”。目前，云南邮政已完成与全省 82 所

统招院校对接、耗材准备等各项工作。

云南邮政高度重视高考录取通知书、学生档案寄递

工作，成立了由业务、运管、服务质量等部门组成的专项

工作领导组，对寄递工作进行周密的安排部署。各州

（市）邮政分公司提前了解高校需求、发件时间，制定服务

方案，与高校签订寄递服务协议，配合做好邮件信息录

入、详情单打印、邮件封装等辅助工作。各州（市）分公司

对高考录取通知书、学生档案邮件按照“时限优先、自主

可控”原则组织全程运输，全部执行专人、专区、单封、单

交操作。在接收开拆环节，严格执行“在单独设置的监控

覆盖场地集中逐袋扫描开拆、逐件扫描勾核”规定，保证

寄递时效和邮件安全。

云南邮政

精心备战“后高考”


